

en indiquant leur titre avant leur nom, comme ceci : «Je vous présente le directeur administratif, Monsieur X». En situation officielle, il est rare qu'on présente les gens en n'indiquant que leur prénom. Avant de bien vous connaître et d'avoir établi d'excellents rapports avec vous, il se peut que vos partenaires ne vous appellent pas par votre prénom.

Les Indiens serrent généralement la main des personnes à qui on les présente. Vous devez cependant savoir que les Indiens touchent plus facilement les gens que les occidentaux. Ils pourront, par exemple, vous donner une petite tape amicale sur l'épaule ou établir un autre contact physique. Une poignée de main indienne semble parfois durer une éternité, ce qui pourra mettre

Les cadeaux ♦ ♦ ♦

En Inde et particulièrement durant les saisons des Fêtes, on exprime souvent ses vœux en offrant des cadeaux comme des pâtisseries et des fruits séchés. Un cadeau peut exprimer la joie ou des remerciements pour un service rendu. Il peut aussi être un signe d'estime, qui servira à ouvrir la voie à une demande prochaine.

Il existe une tendance de plus en plus répandue à offrir des cadeaux de

certaines visiteurs mal à l'aise. Considérez tout simplement cette poignée de main prolongée comme un indice de l'accueil chaleureux qu'on vous réserve.

La poignée de main est parfois suivie d'une salutation indienne traditionnelle, où l'on dit *namaste* en saluant, les mains placées devant la poitrine, paumes ensemble. Bien que la plupart des femmes oeuvrant dans les secteurs publics et privés serrent la main des gens, certaines préfèrent dire *namaste*. Certains Canadiens se sont retrouvés dans une situation embarrassante quand ils ont tendu la main à une femme et que cette dernière leur a répondu par *namaste* en les saluant. Adaptez votre comportement à celui des gens à qui on vous présente; répondez-leur de manière réciproque.

valeur comme des magnétoscopes ou des téléviseurs. Certaines personnes poussent même cette générosité en offrant des billets d'avion pour des voyages à l'étranger. La nature du cadeau dépend du poste et des fonctions du destinataire.

Cette pratique peut mettre dans l'embarras les étrangers qui ont l'habitude de n'échanger des cadeaux qu'avec les membres de leur famille